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中國會輯學研究會第七次年會豔學衛討論會於 1992 年 8 丹 26 El若望 8 月 28 日在

山東寄威海市舉行。這是一次具有聽體會議性質的舉辦討論會。出席會議的海內外語

讀學學者共 73 人;其中大體學者 54 人，臺輯、香港學者 11 人，日本和英調學者 8

人。海外音韻學學者的與會總人數 26% ·為中間管讀學研究會盤驅年會之窟。

討論會於 26 自上午舉行開聲式，中國會韻學研究會會提窮作藩致閉幕繭，

j是聽振事實軍讀名譽會長閥祖麓的苦和信。聽先生在信中總結了研究會的會嵐: r宮必有

蝶，不務空訣。」鮑若望對不再觀點、不問方法進行充分的討論，以求得新的質較;

他指出要注意把聲本特料與活的語言輯料聯繫起來，把閑時代帥不向材料實串起來，

把語音史的研究與社會史、經濟史的研究結合報栗。韻秘書提尉遲治平報告了研覽會

需年來的各項工作。

撥著舉行大會舉術報告。馨、躍在會上作報告的有聲禪師範大學的陳章背離、要盟蝕

玄俄m立大學的靜聽生=中盟社會科學院語當研究所的鄭張向芳、中國喜林省社會科

學院的軍事韓福。

能 26 日下午到 28 日上午，討誰會分三主體會場，這豈有了十六場報告和討論，有

63 篇論文在分會場發囊，分別申特還評議人許諦。最後與會者就論文內容展闊討

論。 26 日晚上，會議鼓搗文內容相對集中、與會朋友共時感興題的上吉普研脅和近

代音研究分繭組進行專題討論。

2諒自下午，會議舉行第二吹大會報告，溫州師範學院的話番情黨和吉林社科院的

寧繼福分別作了上古督與近代管專題討論的總結;此外，應邀在大會上作報告的還有

日本早稻盟大學的古建昭告主和豪聲清華大躍的張先芋。

28 日下午是時，大會舉行餌算式。陳撥實作了會議總給報告。

議次離衛討論會共做到論文 79 篇;其中大院舉者的論文的篇，港、華及凳、日

舉者的讀文 17 篇。大多數論文資料翔實，玉立論允當，學衛水平相當窩。 79 篇論文中

的 70 篇在討論會上作了報告， 9 篇作為交謊論文散發給與會者。就論文的內容分

額:近代普研究有 25 篇{報告 20 篇、交謊 5 篇卜數量生最早~ ;其故是上古音研究，有

17 篇;理論和方法的探討居第三位，有 11 篇;從方富的角度研究音韻問題的有 9 篇
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(報告 6 篇、交謊 3 篇) ;中肯晉研究誨女數釁較少，只有 7 篇;其餘 10 篇是音韻史

研究和音韻學應用研究的論文。

跨入九十年代，音韻學研究由現了明顯均傾向於宋、克、明、清音系幸口管韻資料

整理研究的趨瞥，進一方面是由於人們輯來輯蘆視接索瞥j矗話音系形成和發摸的監

'íË廳令漢語轄史諧音研究要緊密增為現代語發研究環務;男一方單位由於從〈切

韻〉音系到普i版基督系立時語督史上有許多空向需要填議，有許多黨際的語音資料等

待發攝和整理，音韻研究者大有用武之捕。 績也正是這次討論會對ft管研究論文篇數

最多的主要原憊。我想特別推麗的有下盟幾黨文章:寧繼桶的紅蒙古字韻〉取〈新到韻

略)}仔鱷核對了婚本蓄的內容，發現〈黨古字韻〉幾乎全聽錄自〈新刊韻時卜連單半吹

篇都很少改動。作者誰當前宋、愈、 7立三代韻書當分成〈實鵲}對〈蒙古宇韻〉與〈錐體〉到

{韻會舉雙〉兩值系列，前人用〈韻會〉校〈蒙在字韻〉是不妥當的。黎薪弟的<(葦悶臨〉

中潛入聲乎的歸探〉錯續對作品平仄樁律的緝籲分軒，得出了t1{竄茜鋪〉為代表的

早期講宮諧的入聲歸源與〈中原督韻〉不靈撼闊的結論。彈力的〈古靖λ寧在〈合併寧學

集鸝〉中的歸謂〉對話講入字在明代北音關書〈合僻字學華麗韻〉中的轉囑道車行了全面考

壺，發琨它們分別保入平(除平)、上、去、如{路平)部聲，分配情視與今北京音很接

近，說明現代北京會中講λ亭的至于深晶插在明眨巴大致形成。龍在偉的缸中外i音韻〉

的全喝聲母〉提出〈中1'11音韻}選存在著全喝聲母系較，並主主指出分析議顯韻審時應該

誼意分清韻書音系和作者整理語音系時所使娟的工作語霞的音系這兩值層醋。曹正錯

〈近代音料談墳)it-紹了學界尚少論及的〈度翩鎮始重對中原晉韻〉、〈合併竿學集議〉、

〈羈略新妙簡體卜並引用散見於近代大撞筆記文獻中的零散諧音資料，問詩利用遙控

資科討論了近代音中的若干摺聽;這篇文章黨的意義主要在於從琨論和方法 k課討了如

何估{霞、分析和譚用散見語料來閻明音韻現象的問題。上述文暈都用力甚動，引起了

與會者擴軍的興趣。此外，耿志豎的{全支援詩協韻通轉之研究}、羅德攘的〈五代詩人

用韻研究〉、鄧興鋒的〈馬致連曲韻研究〉、楊載武的{金元河北河措詞人用韻考〉都為

研究近代音系及其發展提供了有價值的資料;鄭仁甲的{(譯語翻解〉發系研究〉、古堅

昭弘的<(正字通〉反切的特點〉、散振生的{近代接期北京音系與近代漢語下限}、笠家

寧的〈束咒韻翻λ聲排列既反映的音系差與}等，都有所發嚼，很者讀值。

，由於漢磁語研究、申金文竿研究、言歷史研究的不斷潔λ ，吉

普研究主義新成為音韻研究的一幫熱點，而且研究對象已贅破揖響音系籠曉聲，冉

，乃至擦始漢語音系的構建與蟲捌方向發展。這次討論會，上古音研究的論文也比

較集中，成績突出。倒如麓舟東的〈上古概有部與費按盎蟬的溫轉〉鍵漢體語比較的角

度，以漢艘i可源字證明這種通鶴的存在，進而論證宵節當教 [-w]尾，展示了漢臘語

比較的一據新思路。撞懦雲的〈中古陰聲韻的上吉韻尾〉利用話聲、韻丈、對譯等各種

材料討論了上吉四額韻苦苦韻尾的性質，艾特別提語音演變規律(當元發發生後高化音
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蠻的詩缸，開管部變色速度興於閉音鸝)的角度論證了古除草草韻部無獨軍罷。在全

、甜樂觀的〈上台樓語複聲母研究綜述〉歷述從上世紀末艾約瑟( I三dkins )提出主義語

存在複聲母至Ij今天，攬語續聲母研究的整個通程和接及的問題，資料聾蓄，提主累得

當，為音韻學史研究提供了寶貴的資料。*教夫、辛世難的〈書畫母通變及其法制}討論

了上古漢語聽母儲存在的廣泛的音變瞬係，指出發音部位相悶、相近的聲母筒，或發

音方法租用的聲母鵑都可以發生通變;論文指出將不同時翅內語音演變的結果都反映

在上吉普的復聲母上，將接對的分化演變都事先散好安排是不合蟬的。此外，那榮萃

的〈上古路聲韻若干字的歸誰聞聽}對各家歸吾吾有分歧的字遊行了十分縮歡的分軒，於

稅一認識以求更有致地科用古韻母、都成果很有意義。劉志成的〈無部和先秦漢語方當}

說學、月議押作了方言統計，為判斷繁、丹兩郡的分合提供了一個新的思考角度。有

的問題雖然不是第一次提出，卻仍然引扭了與會者的鵑誰，例如張樹錚的〈試論「人」

的來源〉論述了「入j和「夷J的關係。歷史學家搗向蓋在五十年代已經提出f人j與「夷j

申文持代寫法、讀音全間，竟今山東地i麗人、英同音;從青言論露了夷、夏都是中華正

訣，聽擴是真夷的一吏。然認張文仍然引起了熱烈的反響。這說明把音韻研究與民族

、文化研究聯繫起來的做諾是正權可行的路子，今後憊不斷聞拓擴展。

這故討論會的論文中，從理論、方法、音輯睡覺的角度討論問題的{尚有相黨的先

重，這是一種很正常、很合理的現漿。現代會韻學研究已接進行了聲聲一餾世紀，確

實需要從理論上加以穗結。旦前讀束，這方醋的工作做得還很不夠，有分葷的成果也

讓不多。在是次討論會上作大會發言的釀新雄和醉鳳生都是從事音韻權研究幾十年的

學者，他們從多年研究的心得中揖出某些問題加以論述，引起了與會者攝犬的興轉。

釀新雄的{李方桂先生〈上吉普研究〉幾點圖擺〉從理論、方法、系統的巖密性上對平方

桂先生上古音攘攘IJ的云鶴重要組論提出質疑，接所當廳，切中要害，很有啟發性。薛

鳳生的〈傳統聲韻學與現代音韻理論〉從自己研究音韻學的體會，客觀地評價了傳統音

韻學理論、觀點、方法的長妞，指出了中聽音韻曜琨代化的路子。此外，離其瓷的

〈說唱盤〉用統計分輯的方法，從探討新生形聲字主諧字與被諧聲、鎮、調的關係論

及利用形聲字研究古聲韻的可靠程度;陳振寰的〈中盟會韻學研究的四大階段及其形

成的原頤和{的牛〉總結音韻學史的四大發展階段，強調音韻學研究必須努力癌應社會

的需求。其他如劉廣和的<<盟明竿輸四十二字諸經譯文其陶瓷)梵模對音考訂〉、

的〈模字聞聲韻和關腔的捌定與諧聲鵲韻的計室主方法}也值得注意。

從方言的角度研究音韻問題或透過音韻學框架討論方設現象的論文，盤棋:年會都

不乏佳作，這次討論會也不例外。李如龍的〈闊南方言的雙草草蠱韻}以泉外i話為冊，

瞬了閩南方設中普遍存在的用雙聲最韻手段構成體會詞的現象;他對這種現象作了聽

史的考察，說明不論結構形式主義是語法功能，道額構詞法都是與古漢語一豚相承的;

再時作者還擴大視野，對體蠶蠱韻構調法進行了與飼華族語言的額型.lt較，從而擴討
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個畫是蠶的系鸝間轍，對我們很有啟發。張先宰的{橫語方蓄晃系二平等文向讀的聽種

競捏}梧兒系三等空白議分為六種髏孽，認為這六樣類型具體肥敢地反映了模語方宮

發鵬南北與鐘的現彙;聽認為諧音堤上的幫先現象是…刊觀龔續不繡的漸變通緝，也很

有見她。

也於多年來人們集中精力於〈切韻}管系的研究，評多靈童褻問題都進行攝相當深入

的討論，再前還室一步自然比較蠶難。這大約說是討論會上這方頭論文較少的原國吧。

魚龍，樣鄭張街旁的〈切韻四等韻的東源與方言變化摟式〉、聲樂山的〈中古之等字1r

音問題〉都有新覓，黃坤斃的<(現記〉至三家注立輯合現象}、楊蓉馨、島建萬里的〈藉五ft

韻書所反映之唐代接諱與字形〉發握整瓏新的材料tJ鶴釋問轍，都f濃得一纜。

還次討論會比較集中討論的問題是:如何認識和進行唐、索、蠱、元詩韻研究，

特對是組體詩韻的分析方法和所獲戚果的黨際頭磁問題;積輔音聲母問題，記其是對

讀輩革母研究所依據的材科(特別是現代方言材料)的智、議聽聽和被聲母詩意攘的原則問

題。在討論會上，有學當擺出:當前，中吉普一一〈坊韻}音系農究生要是要才懷有詰論

進行補究和協正的聞單靈;上古音一一位括前上古音研究主要是「自圓其說j的問輯;只

有近代管軒究竟是為切實，有許多實際的語音村科帶待蟬掘、整理，斷代音系的構安裝、

方發史和普通話譯音吏的建立都在車蜜月階段，大會可態。這個整見得輯很多擊者的共

鳴，連接許能夠黨明不少音韻星接研究者聶華多做些日I以軍委蠶的、跟現實活聽係更為

緊密的工作的心靈長嗯?

這次討論會涉及最少的是音韻躍的主黨捕。連用音韻寧的研究成果解決相關學科

(例如古要士學、古籍整理、文撥語言研究、在文字研究、方言史研究、問族史及地方史

研費等等)提出的照題，是音韻學能否得到社會的增解租關注的關鍵;龍要做得好就

需要說先把發韻學知識真正吃壺，或者說需要真正的專家才能教好。我希望大家都東

聽心還個問蟬，多做挂實用的或完整縷鐘的研究工作。


